



**Organization for Security and Co-operation in Europe
Secretariat**

EF.DEL/59/06
23 May 2006

Original: as delivered

Conference Services

At the request of Ukraine in the capacity of the host country of the GUAM Summit (Kyiv, 22 -23 May 2006), the attached information is being distributed to the 14th OSCE Economic Forum, Part 2, Prague, 22-24 May 2006.



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Osterreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

KYIV DECLARATION ON ESTABLISHMENT OF THE ORGANIZATION FOR DEMOCRACY AND ECONOMIC DEVELOPMENT - GUAM

The Heads of State of the Republic of Azerbaijan, Georgia, the Republic of Moldova and Ukraine,

Being guided by the norms and principles of international law, the provisions enshrined in the Charter of the United Nations, the fundamental documents of the Organization for Security and Co-operation in Europe and also, the Yalta Charter and the Chisinau Declaration of the GUAM,

Reasserting the dedication to democratic values, full respect for human rights and freedoms, supremacy of the rule of law, both in internal and external affairs, the principles of equality, mutual respect and mutually beneficial cooperation,

Emphasizing common aspiration to expedite advancement toward European integration,

Expressing our deep concern with regard to continuing conflicts and the growing threat to security, stemming out from international terrorism, aggressive separatism and extremism and the related negative phenomena,

Reaffirming commitment to contribute to strengthening the international peace, security and stability on the basis of respect of the principles of sovereignty, territorial integrity and inviolability of internationally recognized borders of the States,

Stressing the significance of deepening economic cooperation, inter alia in the spheres of energy, transport and trade to promote further development and improvement of well-being of their nations,

Highly valuing the spiritual and cultural heritage of people of their states and expressing interest to develop cooperation in humanitarian sphere, particularly in the areas of culture, science, education, healthcare, youth exchange, tourism and sports,

Emphasizing the growing role of regional cooperation in pan-European processes;

1. Declare establishment of an International Regional Organization – “Organization for Democracy and Economic Development – GUAM” (hereinafter referred to as GUAM) with Secretariat in Kyiv.
2. Stress that GUAM’s activities are aimed at the enhancement of democracy, adherence to the rule of law, respect for fundamental human rights and freedoms, economic development of States and assuring of security and stability.

- 3.** Reaffirm the need to enhance action to support sustainable development of the GUAM States through dynamic economic growth, social concord and protection of the environment.
- 4.** Declare their intention to cooperate actively in settlement of unresolved conflicts in a number of GUAM States that undermine sovereignty, territorial integrity and independence of those States, impeding the full-scale implementation of democratic reforms and economic development of the region, negatively impact European integration processes and challenge the world community.
- 5.** Express their readiness to further enhance cooperation in combating international terrorism, extremism and aggressive separatism and other related negative phenomena.
- 6.** Stand for deepening of economic, commercial and transport cooperation of the GUAM States and declare the beginning of the implementation of the Free Trade Area Agreement.
- 7.** Declare on inadmissibility of the economic pressure and monopolization of energy market, and emphasize the need to activize efforts to ensure energy security, including by means of diversifying routes of transportation of energy resources from Central Asia and Caspian regions to the European market.
- 8.** Support utmost use of the international transit capacity of the GUAM States to ensure also sustainable supply of energy resources.
- 9.** Express readiness to develop cooperation in the humanitarian sphere, particularly in the areas of culture, science, education, healthcare, youth exchange, tourism and sports.
- 10.** Reaffirm the strive of the GUAM States to deepen European integration and enhance relations with the European Union and NATO.
- 11.** Emphasize willingness of the GUAM States to further develop partnership relations with the United States of America and other States and organizations, in particular, to implement joint projects.
- 12.** Declare that the Organization for Democracy and Economic Development – GUAM is open for accession of other States which share its goals and principles.

Kyiv, 23 May 2006



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Osterreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

JOINT DECLARATION OF THE HEADS OF STATE OF THE ORGANIZATION FOR DEMOCRACY AND ECONOMIC DEVELOPMENT – GUAM ON THE ISSUE OF CONFLICT SETTLEMENT

The Heads of State of the Republic of Azerbaijan, Georgia, the Republic of Moldova and Ukraine,

Guided by the purposes and principles, enshrined in the Charter of the United Nations, universally recognized norms and principles of international law, provisions of the fundamental documents of the Organization for Security and Co-operation in Europe, the Yalta Charter and the Chisinau and the Kyiv Declarations of GUAM,

Proceeding from adherence to democratic values and aspirations advance further on the way to European and Euroatlantic integration,

Emphasizing the ever growing role of regional cooperation based on mutual respect of the sovereign rights of the states in Pan-European integration processes,

Stressing that such cooperation facilitates advancement of democracy, strengthening of regional and international security and deepening of economic and commercial ties,

Reaffirming the necessity to respect the sovereignty, territorial integrity and internationally recognized borders of states, as one of the pillars of maintenance of international security,

Reaffirming also the necessity to develop democracy and respect of human rights and fundamental freedoms, including persons belonging to national or ethnic minorities, with the purposes of maintaining peace and security, strengthening the spirit of tolerance, ascertaining values of cultural diversity and peaceful co-existence of various ethnic communities within the internationally recognized borders of states,

Recognizing that unresolved conflicts and illegal military presence on the territory of the Republic of Azerbaijan, Georgia and the Republic of Moldova undermine the sovereignty, territorial integrity and political independence of these states, impede implementation of full-scale democratic reforms and achievement of sustainable development, jeopardize regional security, negatively impact pan-European integration processes and challenge the entire international community,

Expressing deep concern with regard to increasing security threats emerging from conflict zones, including international terrorism, aggressive separatism, extremism, organized crime and other related dangerous phenomena,

Being deeply concerned of continuing people's sufferings resulting from conflicts and their destructive consequences,

Drawing attention of the international community to the need of conflict-affected states for assistance in restoration of the infrastructure destroyed by military action,

Reaffirming that the root causes of conflicts are multi-faceted by their character and therefore, require comprehensive, complex and stepwise approach to their settlement,

Acknowledging the necessity to intensify conflict settlement efforts and calling upon the states and international and regional arrangements and institutions to further facilitate, within their competence, the processes of settlement of conflicts in the GUAM area,

1. Declare that settlement of conflicts on the territories of the GUAM States shall be carried out exclusively on the basis of respect to sovereignty, territorial integrity and inviolability of internationally recognized borders of these states, and is one of the priority objectives of cooperation within GUAM.

2. Stress that the territory of a state may not be a subject of acquisition or military occupation, resulting from the threat or use of force in breach of the relevant norms of international law. No territorial acquisitions and the resulting self-declared entities may be recognized as legal under any circumstances whatsoever.

3. Remind in this regard about the obligation of states of non-interference with the affairs of any other state and non-exertion of military, political, economic or any other pressure thereupon.

4. Underscore the lack of prospects and malignancy of separatism and disintegration, the incompatibility of the use of force and the practice of ethnic cleansing and territorial seizures with the universal and European values, the principles and ideals of peace, democracy, stability and regional cooperation.

5. Stress in this context the importance of consolidation of efforts of the GUAM States and the international community to settle conflicts on their territories by means of re-integration of uncontrolled territories into the states that they are part of, return of forcibly displaced population to the areas of permanent residency and ensuring peaceful coexistence of various ethnic groups within the internationally recognized borders of the states, development of civil society, restoration of destroyed infrastructure on these territories, and also, use of communications to the benefit of all parties.

6. Especially emphasize the importance of demilitarization of conflict zones and establishment of security in these zones with the help of multinational peacemaking forces deployed therein under UN or OSCE auspices for providing conditions for return of population and peaceful coexistence of ethnic communities.

7. Believe that the status of self-rule for the communities constituting the population of uncontrolled territories that will create the necessary conditions for effective exercise of their rights to equal participation in administration of state affairs, including through formation of legitimate regional authorities at all levels, can be determined exclusively within the legal and democratic process.

8. Welcome the efforts of international community and stress the importance of providing support to GUAM States in the development and implementation of a comprehensive and consistent strategy for conflict settlement based on the above mentioned principles, including short-term and long-term measures aimed at the achievement and maintenance of lasting peace, security and sustainable development.

9. Entrust the Council of Ministers of Foreign Affairs with the task to develop concrete measures and steps with the purpose of implementation of provisions of this Declaration.



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Österreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

GUAM SUMMIT COMMUNIQUÉ

On 23 May 2006 Presidents of the Republic of Azerbaijan, Georgia, the Republic of Moldova and Ukraine took part at the GUAM Summit in Kyiv (Ukraine). Presidents of Lithuania and Poland, Vice-President of Bulgaria, and high-level representatives of Romania, Kazakhstan, the USA and also, of international organizations, such as the OSCE, BSEC and diplomatic missions, participated in the Summit as guests.

The Heads of State expressed gratitude to President Vladimir Voronin for the successful chairmanship of Moldova in the GUAM during the preceding period. In accordance with the decision of the Summit, Ukraine has taken over the chairmanship.

The Heads of GUAM States reviewed the implementation of the decisions adopted at the 2005 Chisinau Summit, perspectives of development of interaction in the context of ensuring democracy, stability and development in the region, cooperation in the spheres of economy, energy, trade, transport and security, and also, development of cooperation with other States and international organizations.

The Heads of GUAM States emphasized with satisfaction that over the last year the necessary mechanisms have been created to ensure successful cooperation, thus enabling to step into a new stage of cooperation with involvement of other states and international organizations. They reaffirmed determination of their countries to take consistent and consolidated efforts to implement decisions of the Chisinau Declaration "In the name of democracy, stability and development".

The Heads of State noted the high level of cooperation within the Parliamentary Assembly of GUAM and called the Assembly to actively contribute to the institutional consolidation of the Organization for Democracy and Economic Cooperation - GUAM.

They stressed importance of regular meetings of the secretaries of councils of national security and defense with the purpose of preparation of proposals for cooperation in the spheres of security and economy.

The participants of the Summit paid special attention to challenges and threats of modern time: international terrorism, aggressive separatism and extremism, and transnational organized crime. It was emphasized that these threats, as well as unresolved conflicts and illegal presence of foreign troops and armaments in GUAM States are recognized as main obstacles on the way to full-scale democratic transformations and economic development in the region. The participants of the meeting reviewed the processes of settlement of conflicts in GUAM States since the time of the Chisinau Summit.

They noticed positive shifts in the implementation of step-by-step Plan of settlement of the Transnistrian conflict "To settlement through democracy", presented at the Chisinau Summit, including continuation of negotiation process with participation of USA and EU. They positively assessed the EU Mission activities related to the provision of assistance on the Ukrainian-Moldovan state border.

The Heads of State gave high appraisal and stressed the necessity to implement the Plan of peaceful settlement of the conflict in Tskhinvali region/South Osetia, Georgia, presented by Georgia and supported by the OSCE Council of Ministers in Ljubljana on 5 December 2005. Signing of the agreements between Georgia and the Russian Federation on the terms of withdrawal of the Russian military bases and transit of the armaments subject to withdrawal was mentioned with satisfaction.

The Heads of State called for implementation of the UNSC resolutions regarding the Nagorny Karabakh conflict and of the principles of settlement of this conflict, elaborated at the OSCE Lisbon Summit. A hope for effective continuation of the negotiation process based on the above mentioned documents was expressed.

The Heads of State decided to enhance interaction with the view to intensify the processes of settlement of conflicts and adopted a Joint Declaration on these issues.

The participants of the Summit highly assessed the level of interaction in combating terrorism, organized crime, drug trafficking and other dangerous types of crimes. They welcomed the Joint Statement of the law enforcement authorities of the GUAM Member States as a result of the meeting in Kyiv on 22 May 2006, and signing by the Heads of Border Services of the Protocol Concerning Cooperation Between Operation Bodies of Border Services of the GUAM States in the framework of the Summit.

The Heads of State welcomed the start of implementation of the Trade and Transport Facilitation Project (TTFP) and the establishment of the Virtual Center for combating terrorism and the Interstate Information Management System (VC/IIMS) Project, implemented with support of a Euroatlantic Advisory Team and the SECI Center. They also welcome the beginning of implementation of the Agreement on Free Trade Area.

The Heads of State expressed their appreciation to the US Government for effective assistance in implementation of the said projects and other programs within the GUAM. They welcomed adoption of the GUAM-United States Joint Statement at the Summit and pointed out the necessity to interact in the implementation of these projects.

The importance of development of mutually beneficial contacts between GUAM and the European Union, and also, with regional organizations, programs and initiatives, such as the BSEC, the Stability Pact for South Eastern Europe, the Visegrad Group, the South Eastern European Cooperative Initiative (SECI) and others, was stressed.

The perspective of further cooperation of GUAM States in the UN and OSCE was underlined, and necessity to use this experience in other international organizations was emphasized. They welcomed adoption of GUAM action plans for cooperation within the UN and OSCE.

The Heads of State underscored the importance of development of cooperation in the humanitarian sphere, including culture, education, health care, youth exchange, tourism and sports. They also welcomed signing of the Agreement between the Ministries of Foreign Affairs of the GUAM States for training of diplomatic representatives.

Following their decisions, adopted at the Chisinau Summit, the GUAM Heads of State declared the establishment of the Organization for Democracy and Economic Development – GUAM and signed its Charter.

The Heads of State expressed their confidence that the establishment of the Organization for Democracy and Economic Development – GUAM will ensure achievement of the set purposes and enable to deepen and enhance cooperation of its Member States.

They stressed that the priorities of the future Organization shall be strengthening of the values of democracy, the rule of law, human rights and freedoms, stability and security, combating international terrorism, aggressive separatism, extremism and transnational organized crime, deepening of the European integration and achievement of sustainable development and well-being of their peoples.

The Heads of State particularly emphasized that GUAM is open organization, and any state, sharing its purposes and principles, may join it. They also adopted the Decision concerning the GUAM's partnership with the interested states and international organizations, and approved the relevant provisions.



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Osterreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

КИЕВСКАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ О СОЗДАНИИ ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДЕМОКРАТИЮ И ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ - ГУАМ

Главы государств Азербайджанской Республики, Грузии, Республики Молдова и Украины,

руководствуясь нормами и принципами международного права, положениями, закрепленными в Уставе Организации Объединенных Наций, основополагающих документах Организации по Безопасности и Сотрудничеству в Европе, а также Ялтинской Хартии и Кишиневской декларации ГУАМ,

подтверждая приверженность демократическим ценностям, неукоснительному соблюдению прав и свобод человека, безоговорочному приоритету верховенства права как во внутренних, так и в международных делах, принципам равноправия, взаимного уважения и взаимовыгодного сотрудничества,

отмечая общее стремление ускорить продвижение по пути европейской интеграции,

выражая глубокую озабоченность в связи с продолжающимися конфликтами и возрастающими угрозами безопасности, исходящими от международного терроризма, агрессивного сепаратизма и экстремизма и связанных с ними иных негативных явлений,

подтверждая решимость способствовать укреплению международного мира, безопасности и стабильности на основе соблюдения принципов суверенитета, территориальной целостности и нерушимости международно-признанных границ государств,

подчеркивая важность углубления экономического сотрудничества, в том числе в сфере энергетики, транспорта и торговли, с целью дальнейшего развития и повышения благосостояния своих народов,

высоко оценивая духовное и культурное наследие народов своих государств и выражая заинтересованность развивать сотрудничество в гуманитарной сфере, в частности, в области культуры, науки, образования, здравоохранения, молодежных обменов, туризма и спорта,

отмечая возрастающую роль регионального сотрудничества в общеевропейских процессах,

1. Заявляют о создании международной региональной организации - «Организация за демократию и экономическое развитие - ГУАМ» (далее ГУАМ) с секретариатом в г. Киев.

2. Подчеркивают, что деятельность ГУАМ направлена на укрепление демократии, соблюдение верховенства права, основных прав и свобод человека, экономическое развитие государств и обеспечение безопасности и стабильности.

- 3.** Подтверждают необходимость усиления взаимодействия в целях устойчивого развития государств ГУАМ путем динамичного экономического роста, обеспечения социального согласия и охраны окружающей среды.
- 4.** Заявляют о своем намерении активно сотрудничать с целью разрешения неурегулированных конфликтов в ряде государств ГУАМ, которые подрывают суверенитет, территориальную целостность и независимость этих государств, осложняют полномасштабное осуществление демократических реформ и экономическое развитие региона, негативно влияют на европейские интеграционные процессы, представляют собой вызов всему международному сообществу.
- 5.** Выражают готовность к дальнейшему расширению сотрудничества в деле противодействия международному терроризму, экстремизму и агрессивному сепаратизму, а также связанным с ними иным негативным явлениям.
- 6.** Выступают за углубление экономического, торгового и транспортного сотрудничества государств ГУАМ, и объявляют о начале реализации соглашения о создании зоны свободной торговли.
- 7.** Заявляют о недопустимости экономического давления и монополизации энергетического рынка, и подчеркивают необходимость активизации усилий в целях обеспечения энергетической безопасности, в т.ч. путем диверсификации маршрутов транспортировки энергоресурсов Центрально-азиатского и Каспийского регионов на европейский рынок.
- 8.** Поддерживают максимальное использование международного транзитного потенциала государств ГУАМ, в том числе для обеспечения стабильных поставок энергоносителей.
- 9.** Выражают готовность развивать сотрудничество в гуманитарной сфере, в частности, в области культуры, науки, образования, здравоохранения, молодежных обменов, туризма и спорта.
- 10.** Подтверждают курс государств ГУАМ на углубление европейской интеграции и на укрепление отношений с Европейским Союзом и НАТО.
- 11.** Подчеркивают заинтересованность государств ГУАМ в дальнейшем развитии партнерских отношений с Соединенными Штатами Америки и другими странами и организациями, в частности, в реализации совместных проектов.
- 12.** Заявляют, что «Организация за демократию и экономическое развитие - ГУАМ» открыта для вступления других государств, разделяющих её цели и принципы.

г. Киев, 23 мая 2006 года



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Osterreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

СОВМЕСТНАЯ ДЕКЛАРАЦИЯ ГЛАВ ГОСУДАРСТВ ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДЕМОКРАТИЮ И ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ – ГУАМ ПО ВОПРОСУ УРЕГУЛИРОВАНИЯ КОНФЛИКТОВ

Главы государств Азербайджанской Республики, Грузии, Республики Молдова и Украины,

руководствуясь целями и принципами, закрепленными в Уставе Организации Объединенных Наций, общепринятыми нормами и принципами международного права, положениями основополагающих документов Организации по Безопасности и Сотрудничеству в Европе, Ялтинской Хартии, Кишиневской и Киевской Деклараций ГУАМ,

исходя из приверженности демократическим ценностям и стремления продолжать продвижение по пути европейской и евроатлантической интеграции,

отмечая возрастающую роль в общеевропейских интеграционных процессах регионального сотрудничества на основе взаимного уважения суверенных прав государств,

подчеркивая, что такое сотрудничество способствует продвижению демократии, укреплению региональной и международной безопасности и углублению экономических и торговых связей,

подтверждая необходимость соблюдения суверенитета, территориальной целостности и международно-признанных границ государств в качестве одной из основ поддержания международной безопасности,

подтверждая также необходимость развития демократии и уважения прав и основных свобод человека, включая лиц, принадлежащих к национальным или этническим меньшинствам, в целях обеспечения мира и безопасности, укрепления духа толерантности, утверждения ценностей разнообразия культур и совместного мирного проживания различных этносов в рамках международно-признанных границ государств,

признавая, что неурегулированные конфликты и противоправное военное присутствие на территории Азербайджанской Республики, Грузии и Республики Молдова подрывают суверенитет, территориальную целостность и политическую независимость этих государств, осложняют осуществление полномасштабных демократических преобразований и достижение устойчивого развития, угрожают региональной безопасности, негативно влияют на общеевропейские интеграционные процессы и представляют собою вызов всему международному сообществу,

выражая глубокую озабоченность в связи с исходящими из конфликтных зон возрастающими угрозами безопасности, в том числе международного терроризма, агрессивного сепаратизма, экстремизма, организованной преступности, и связанными с ними другими опасными явлениями,

будучи глубоко обеспокоены продолжающимися людскими страданиями вследствие конфликтов и их разрушительных последствий,

обращая внимание международного сообщества на потребность перенесших конфликт государств в помощи по восстановлению разрушенной в результате военных действий инфраструктуры,

подтверждая, что коренные причины конфликтов являются многоаспектными по своему характеру и, следовательно, требуют всеобъемлющего, комплексного и поэтапного подхода к их урегулированию,

признавая необходимость интенсификации усилий по урегулированию конфликтов и призывая государства и международные и региональные соглашения и учреждения и далее способствовать, в пределах своей компетенции, процессам урегулирования конфликтов на пространстве ГУАМ,

1. Заявляют, что урегулирование конфликтов на территориях государств ГУАМ осуществимо исключительно на основе соблюдения суверенитета, территориальной целостности и нерушимости международно-признанных границ этих государств и является одной из приоритетных задач сотрудничества в рамках ГУАМ.

2. Подчеркивают, что территория государства не может быть объектом приобретения или военной оккупации, являющейся результатом угрозы силой или ее применения в нарушение соответствующих норм международного права. Никакие территориальные приобретения и созданные в их результате самопровозглашенные образования не могут быть признаны законными ни при каких обстоятельствах.

3. Напоминают в этой связи об обязательстве государств не вмешиваться в дела любого другого государства и не оказывать на него военное, политическое, экономическое или какое-либо иное давление.

4. Отмечают бесперспективность и пагубность сепаратизма и дезинтеграции, несовместимость применения силы, практики этнических чисток и территориальных захватов с универсальными и европейскими ценностями, принципами и идеалами мира, демократии, стабильности и регионального сотрудничества.

5. Подчеркивают в этом контексте важность консолидации усилий государств ГУАМ и международного сообщества в урегулировании конфликтов на их территориях путем реинтеграции неконтролируемых территорий в государства, частью которых они являются, возвращения вынужденных переселенцев в места постоянного проживания и обеспечения совместного мирного проживания различных этнических групп в пределах международно-признанных границ государств, развития гражданского общества, восстановления разрушенной инфраструктуры на этих территориях, а также использования коммуникаций для выгоды всех сторон.

6. Особо подчеркивают важность демилитаризации конфликтных зон и обеспечения безопасности в этих зонах с помощью размещаемых там многонациональных миротворческих сил под эгидой ООН или ОБСЕ для создания условий для возвращения населения и совместного мирного проживания этнических общин.

7. Считают, что статус самоуправления для общин, составляющих население неконтролируемых территорий, который обеспечит необходимые условия для эффективной реализации их прав на равноправное участие в управлении государственными делами, в том числе и через формирование легитимных региональных органов власти на всех уровнях, может быть определен исключительно в рамках законного и демократического процесса.

8. Приветствуют усилия международного сообщества и подчеркивают важное значение оказания поддержки государствам ГУАМ в разработке и осуществлении всеобъемлющей и последовательной стратегии по урегулированию конфликтов на основе вышеизложенных принципов, включая краткосрочные и долгосрочные меры, направленные на достижение и обеспечение прочного мира, безопасности и устойчивого развития.

9. Поручают Совету министров иностранных дел разработать конкретные меры и шаги с целью реализации положений данной декларации.



PRESS-RELEASE

Permanent Mission of Ukraine to the OSCE

Naaffgasse 23, Wien A - 1180, Osterreich. Tel. 479-71-72, Fax (431) 479-71-72-47, E-mail: uadel@ukr.at

КОММЮНИКЕ САММИТА ГУАМ

23 мая 2006 года, в г. Киев (Украина) состоялся очередной Саммит ГУАМ с участием Президентов Азербайджанской Республики, Грузии, Республики Молдова и Украины. В качестве гостей в Саммите приняли участие Президенты Литвы и Польши, вице-президент Болгарии, представители высокого уровня Румынии, Казахстана, США, а также международных организаций ОБСЕ, ОЧЭС и дипломатических миссий.

Главы государств выразили благодарность Президенту Владимиру Воронину за успешное председательство Молдовы в ГУАМ в истекший период. В соответствии с решением Саммита председательство перешло к Украине.

Главы государств ГУАМ обсудили состояние реализации решений, принятых на Кишиневском Саммите 2005 г., перспективы развития взаимодействия в контексте обеспечения демократии, стабильности и развития в регионе, сотрудничества в сфере экономики, энергетики, торговли, транспорта и безопасности, а также развитие сотрудничества с другими государствами и международными организациями.

Главы государств ГУАМ с удовлетворением отметили, что за прошедший год созданы необходимые механизмы для обеспечения успешного сотрудничества, что позволило выйти на новый этап взаимодействия с привлечением третьих государств и международных организаций. Они подтвердили решимость своих стран прилагать последовательные и консолидированные усилия для реализации решений Кишиневской декларации «Во имя демократии, стабильности и развития».

Главы государств отметили высокий уровень сотрудничества в рамках Парламентской Ассамблеи ГУАМ и призвали ее активно содействовать институциональному укреплению Организации за демократию и экономическое развитие – ГУАМ.

Они подчеркнули важность проведения регулярных заседаний секретарей советов национальной безопасности и обороны с целью подготовки предложений по сотрудничеству как в сфере безопасности, так и в сфере экономики.

Особое внимание участники Саммита обратили на существующие вызовы и угрозы современности – международный терроризм, агрессивный сепаратизм и экстремизм, транснациональную организованную преступность.

Отмечалось, что эти угрозы, равно как и неурегулированные конфликты и незаконное присутствие иностранных войск и вооружений в государствах ГУАМ, воспринимаются ими как главные препятствия на пути полномасштабных демократических преобразований и экономического развития в регионе.

Участники встречи рассмотрели развитие процессов урегулирования конфликтов в государствах ГУАМ со времени Кишиневского саммита.

Они констатировали положительные сдвиги в реализации поэтапного Плана разрешения приднестровского конфликта «К урегулированию через демократию», представленного на Кишиневском саммите, включая продолжение переговорного процесса с участием США и ЕС. Они положительно оценили деятельность Миссии ЕС по оказанию помощи на молдавско-украинской государственной границе.

Главы государств дали высокую оценку и подчеркнули необходимость выполнения представленного Грузией и поддержанного Советом Министров ОБСЕ в Любляне 5 декабря 2005 года Плана мирного урегулирования конфликта в Цхинвальском регионе/Южная Осетия, Грузия. Было с удовлетворением отмечено подписание Соглашений между Грузией и Российской Федерацией о сроках вывода российских военных баз и транзите выводимых вооружений.

Главы государств выступили за выполнение резолюций СБ ООН относительно нагорно-карабахского конфликта и реализацию принципов урегулирования этого конфликта, выработанных на Лиссабонском саммите ОБСЕ. Была выражена надежда на эффективное продолжение переговорного процесса на основе вышеуказанных документов.

Главы государств решили усилить взаимодействие в целях интенсификации процессов урегулирования конфликтов и приняли Совместную Декларацию по этим вопросам.

Участники Саммита высоко оценили уровень взаимодействия по вопросам борьбы с терроризмом, организованной преступностью, распространением наркотиков и другими опасными видами преступлений. Они приветствовали Совместное заявление руководителей правоохранительных органов государств-участников ГУАМ по итогам встречи 22 мая 2006 г. в Киеве и подписание в рамках Саммита руководителями пограничных ведомств Протокола о сотрудничестве оперативных органов пограничных ведомств государств ГУАМ.

Главы государств приветствовали начало реализации Проекта по содействию торговле и транспортировке (ПСТТ) и Проекта по созданию Виртуального центра по борьбе с терроризмом и Межгосударственной информационно-аналитической системы (ВЦ/МИАС), осуществляемых при поддержке Евроатлантической группы экспертов и Центра SEC1. Они также приветствовали начало реализации Соглашения о создании зоны свободной торговли.

Главы государств выразили признательность Правительству США за действенную помощь в реализации упомянутых проектов и других программ в рамках ГУАМ. Они приветствовали принятие в рамках Саммита Совместного Заявления ГУАМ-США и отметили необходимость взаимодействия в реализации этих проектов.

Была подчеркнута важность развития взаимовыгодных контактов между ГУАМ и Европейским Союзом, а также с региональными организациями, программами и инициативами, такими как ОЧЭС, Пакт стабильности для Юго-Восточной Европы, Вышеградская Четверка, Инициатива по сотрудничеству в Юго-Восточной Европе (SEC1) и другими.

Была отмечена перспективность дальнейшего сотрудничества государств ГУАМ в ООН и ОБСЕ и подчеркнута необходимость использования этого опыта в других международных организациях. Они приветствовали принятие планов действий ГУАМ по сотрудничеству в рамках ООН и ОБСЕ.

Главы государств отметили важность развития сотрудничества в гуманитарной сфере, в том числе в области культуры, образования, здравоохранения, молодежных обменов, туризма и спорта. Они также приветствовали подписание в рамках Саммита Соглашения между министерствами иностранных дел государств ГУАМ о подготовке дипломатических представителей.

Во исполнение своих решений, принятых на Кишиневском саммите, главы государств ГУАМ объявили о создании Организации за демократию и экономическое развитие – ГУАМ и подписали ее Устав.

Главы государств выразили уверенность, что создание Организации за демократию и экономическое развитие – ГУАМ обеспечит достижение поставленных целей, позволит углубить и расширить сотрудничество ее стран-членов.

Они подчеркнули, что приоритетами будущей Организации будут укрепление ценностей демократии, верховенства права, прав и свобод человека, стабильности и безопасности, противодействие международному терроризму, агрессивному сепаратизму, экстремизму и транснациональной организованной преступности, углубление европейской интеграции, достижение устойчивого развития и повышения благосостояния своих народов.

Главы государств особо отметили, что ГУАМ – открытая организация, к которой может присоединиться любое государство, разделяющее ее цели и принципы. Они также приняли Решение о партнерстве ГУАМ с заинтересованными странами и международными организациями и утвердили соответствующие положения.